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Power Engineering 

Tarelin A. A., Annopolska I. Ye. and Lyutikov A. L. Energetic GTE parameters identification at 

the stage of lapping works..............................................................................................................................3–8 

The need to identify the main controlled parameters (characteristics) of engine, determined in experimental stud-

ies, which depend on a large numbers of parameters, uncontrolled during the experiment has caused the need to 

apply software identification tools that allow to reduce the complexity of these works. The paper presents the re-

sult of GT D045 mathematical model adaption to the Optimum software system for optimization and adaptation 

of parameters and characteristics of power plants, developed in IPMash NAS of Ukraine, allowing to calculate 

the identification criteria, parameters and characteristics of the studied object using the same equation as in de-

sign. The choice of variable and controlled parameters, as well as range of there changes is described. The prin-

ciples of further improvement of methodology for setting the ranges of change of variable and controlled pa-

rameters, based on direct measurements of the material part and the experience of the researcher-developer are 

given. The results of solving a test identification problem demonstrate the possibility and feasibility using the 

Optimum system for identification of the mathematical model of GT D045 during its lapping. 

Keywords: mathematical model, identification, GTE, variable parameters, controlled parameters, objective 

function. 

Необходимость идентифицировать основные контролируемые параметры (характеристики) двигате-

ля, определяемые в ходе экспериментальных исследований, которые зависят от большого количества 

параметров, неконтролируемых в ходе эксперимента, определила необходимость применения про-

граммных средств идентификации, позволяющих снизить трудоемкость этих работ. В статье пред-

ставлены результаты адаптации математической модели ГТД Д045 к программному комплексу опти-

мизации, идентификации параметров и характеристик энергетических установок Optimum, разрабо-

танному в ИПМаш НАН Украины, который позволяет вести расчет критериев идентификации, пара-

метров и характеристик исследуемого объекта по тем же уравнениям, что и при проектировании. 

Описан выбор варьируемых и контролируемых параметров, а также диапазонов их изменений. Приведе-

ны принципы дальнейшего совершенствования методологии задания диапазонов изменения варьируемых 

и контролируемых параметров, основанных на прямых измерениях материальной части и опыте иссле-

дователя-разработчика. Результаты решения тестовой задачи идентификации показывают возмож-

ность и целесообразность использования системы Optimum для идентификации математической моде-

ли ГТД Д045 при его доводке.  

Ключевые слова: математическая модель, идентификация, ГТД, варьируемые параметры, контроли-

руемые параметры, функция цели. 
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Tertyishnyiy I. N., Prilipko S. A., Miroshnichenko E. A. and Parafeynik V. P. Thermodynamic 

Analysis Issues of Operating Process Efficiency for Booster Turbo-Compressors with Gas Turbine 

Drive. Part I. .................................................................................................................................................9–17 

The analysis procedure for operating process efficiency of natural gas turbo-compressor packages (GPA) 

equipped with gas turbine drives, centrifugal compressors (CC) with single- and double-stage compression, 

cooling system of gas to be compressed, as well as process system and some auxiliary systems is presented in 

this work. The package operating process analysis as a complex energo-technological system has been made 

taking into account different designs and affine energy conversion in the main components of the package. It is 

used the exergy method with the application of the I and II laws of thermodynamics and keeping mass, power 

and exergy balances. Exergy efficiency is used as the index of thermodynamic sophistication level of GPA and its 

component parts.  Analysis of losses value has been made using the terms exergy of “fuel” and “product”. Ex-

ergy losses are divided into two components: exergy destruction and exergy losses connected with thermal inter-

ference of analyzed element with ambient medium. The GPA operating process analysis has been considered as 

applied to GPA of TCA-C-6,3A type with power 6,3 MW based on gas turbine engines of D-336 type designed by 

“Ivchenko-Progress” ZMBK, CC and other systems of the package designed by Sumy NPO PJSC. 

Keywords: booster turbo-compressor package, centrifugal compressor, losses, exergy, destruction. 

В работе представлены основы методики анализа эффективности рабочего процесса газоперекачи-

вающих агрегатов (ГПА) природного газа, оснащенных  газотурбинными приводами, центробежными 

компрессорами (ЦК) с однокаскадным и двухкаскадным сжатием, системой охлаждения компримируе-

мого газа, а также технологическим контуром и рядом вспомогательных систем. Анализ рабочего про-

цесса агрегата как сложной энерготехнологической системы выполнен с учетом различного конструк-

тивного исполнения и разнокачественных энергетических превращений в основных элементах агрегата. 

Используется эксергетический метод с применением I и II законов термодинамики и с соблюдением 

массового, мощностного и эксергетического балансов. В качестве показателя уровня термодинамиче-

ского совершенства ГПА и его элементов применяется эксергетический КПД. Оценка величины потерь 

выполнена с использованием понятий эксергия «топлива» и «продукта». Потери эксергии разделяются 

на две составляющие: деструкция эксергии и потери эксергии, связанные с наличием теплового взаимо-

действия анализируемого элемента с окружающей средой. Анализ рабочего процесса агрегатов рас-

смотрен применительно к ГПА типа ТКА-Ц-6,3А мощностью 6,3МВт, создаваемых на основе газотур-

бинных двигателей типа Д-336 конструкции ЗМКБ «Ивченко-Прогресс», ЦК и других систем агрегата 

конструкции ПАО «Сумское НПО». 

Ключевые слова: дожимной газоперекачивающий агрегат, центробежный компрессор, потери, эксер-

гия, деструкция. 
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Aero- and Hydromechanics in Power Machines 

Yershov S. V. and Yakovlev V. A. Grid resolution influence on the results of three-dimensional 

flow calculations in turbomachine flowpaths at use RANS models...........................................................18–25 

The paper considers the question of the influence of a difference mesh refinement on a numerical solution for 

calculations of the three-dimensional viscous flows in turbomachinery, using the RANS flow models and the sec-

ond-order accurate numerical methods. The flow computations are performed for a number of turbine and com-

pressor cascades for which successively refined meshes were generated. The meshes are of H-type with an ap-

proximate orthogonality near the solid walls. The CFD solver F, that based on the second-order accurate ENO 

scheme, is used for the flow computations. The simplified multigrid algorithm and local time stepping permits a 

convergence acceleration. The results obtained are estimated in their ability both to resolve qualitatively the 

transonic flow pattern and to predict quantitatively the losses. It is concluded that for scientific researches of the 

3D turbomachinery flows, it makes sense to use the difference meshes with number of cells from 10
6
 to 10

8
 per a 

single blade-to-blade passage, while for engineering calculations, a mesh of less than 10
6
 cells per the single 

blade-to-blade passage could be sufficient under certain conditions. 

Keywords: turbomachinery cascades, CFD modeling, viscous flow, mesh convergence, shock waves, wakes, 

separations, losses. 
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Рассматривается вопрос влияния степени измельчения разностной сетки на результаты расчета 

трехмерных течений вязкого газа в проточных частях турбомашин при использовании моделей течения 

RANS и численных методов второго порядка. Выполнены расчеты течений для ряда турбинных и ком-

прессорных решеток на последовательно измельчающихся сетках. Рассматривались сетки типа H с 

приближенной ортогонализацией ячеек в пограничном слое. Расчеты проводились с помощью CFD ре-

шателя F с использованием неявной ENO схемы второго порядка, локального шага по времени, упрощен-

ного многосеточного алгоритма. При расчете течения на мелких сетках применялись: средства ускоре-

ния сходимости, реализованные в решателе; усечение расчетной области с последующим распростра-

нением результатов на основе свойства симметрии; разбиение расчетной области на части и распа-

раллеливание вычислений. Проведено сопоставление полученных результатов как по качественному раз-

решению сложной структуры трансзвуковых потоков, так и по количественной оценке потерь. Сделан 

вывод, что для научных исследований трехмерных течений имеет смысл использовать разностные сет-

ки с количеством от 1 до 100 млн ячеек в одном межлопаточном канале, в то время как для инженер-

ных расчетов при выполнении некоторых условий достаточно сетки с количеством менее 1 млн ячеек в 

одном межлопаточном канале. 

Ключевые слова: решетки турбомашин, CFD моделирование, вязкий поток, сеточное разрешение, скач-

ки уплотнения, следы, отрывы, потери. 
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Byikov Yu. A. and Gnesin V. I. An implicit numerical scheme for gas flow simulation in cascade of 

vibrating airfoils .........................................................................................................................................26–29 

An implicit numerical scheme for unsteady gas-dynamic processes in cascades of vibrating turbine airfoils is 

presented. The scheme is second-order accurate in time and space and based on modified second-order 

Godunov’s scheme. Proposed scheme is suitable for upgrading existing explicit unsteady flow solvers. The algo-

rithm is developed for unstructured grids usage and utilizes iterative numerical methods for the implicit proce-

dure. A numerical simulation of flow in cascade of 4
th

 standard configuration turbine airfoils is performed. 

Movement of the airfoils is defined as bending with given frequency and amplitude, inter-blade phase shift is set 

to zero.  In the simulation different time steps are used on purpose to estimate an influence of step value on re-

sult accuracy. Conclusion about optimal values for time step is obtained. Estimation of possibility of application 

of implicit schemes to similar aeroelastic problems is performed. Conclusions about computational effectiveness 

of exploited scheme are obtained. 
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Keywords: numerical simulation, turbine cascade, aeroelasticity. 

Предложена неявная численная схема моделирования нестационарных газодинамических процессов в 

решетках турбомашин с колеблющимися профилями. Схема имеет второй порядок точности по време-

ни и пространству и основана на модифицированной схеме Годунова второго порядка. Предлагаемая 

схема подходит для модернизации существующих явных алгоритмов моделирования нестационарных 

течений. Алгоритм разработан для применения неструктурных сеток и использует итерационные чис-

ленные методы для выполнения неявного шага. Проведено численное моделирование течения в решетке 

колеблющихся турбинных профилей 4-й стандартной конфигурации. Колебания профилей задавались из-

гибными с заданной частотой и амплитудой, с нулевым сдвигом фазы между профилями. Численное 

моделирование выполнялось с различными шагами по времени с целью оценки влияния величины шага на 

точность получаемых результатов. Получен вывод об оптимальных значениях шага по времени. Прове-

дена оценка применимости неявной схемы для подобных задач аэроупругости. Получены выводы отно-

сительно вычислительной эффективности применяемой схемы. 

Ключевые слова: численное моделирование, решетка турбины, аэроупругость. 
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Heat Transfer in Engineering Constructions 

Kobzar K. A., Gakal P. G., Ovsiannykova E. A. and Tretjak A. V. Thermal state of the rotor 

winding of the turbogenerator with direct hydrogen cooling .....................................................................30–35 

The temperature field of the rotor of the synchronous turbogenerator is investigated. The temperature 

distributions in rotor windings of 300 and 550-MW turbogenerators with direct hydrogen cooling of rotor 

winding are obtained. The transition to more power is implemented by increasing the hydrogen pressure in 

cooling system from 3 to 5 AT. Flow simulation of the cooling medium in the internal channels of the conductors 

of the rotor is carried out via a finite volume method. Direct determination of the thermal state of the rotor body 

is carried out via finite element method. This method was realized in the computer Solid Works environment. The 

thermal state of the rotor does not restrict the magnitude of the nominal power of the generator. The resource of 

the winding is estimated. The results of the thermal tests of 300 and 550-MW generators in the idling and short 

circuit are presented, which were carried out at the State Enterprise Plant "Electrotyazhmash". The maximum 
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temperature of the rotor winding at rated speed was 74,7 °C (347,7 K) according to test results. The comparison 

of the calculated data and test results shows that the difference is not more than 10%. 

Key words: turbogenerator, rotor winding, thermal state, finite element method. 

Исследовано температурное поле ротора синхронного турбогенератора. Получено распределение тем-

пературы в обмотках ротора для турбогенераторов мощностью 300 и 550 МВт с непосредственным 

охлаждением обмотки водородом. Переход на большую мощность осуществлен за счёт повышения дав-

ления водорода в системе охлаждения с 3  до 5 атм. Моделирование течения охлаждающей среды во 

внутренних каналах проводников выполнено методом конечных объемов. Непосредственное определение 

теплового состояния тела ротора осуществлено методом конечных элементов. Данный метод реали-

зован в компьютерной среде SolidWorks. Тепловое состояние ротора не накладывает ограничений на ве-

личину номинальной мощности генератора. Оценён ресурс обмотки. Представлены результаты тепло-

вых испытаний генераторов мощностью 300 и 550 МВт в режиме холостого хода и короткого замыка-

ния, проведенные на ГП завод «Электротяжмаш». По результатам испытаний максимальная темпе-

ратура обмотки ротора в номинальном режиме составила 74,7 °С (347,7 К). Сравнение расчётных дан-

ных и результатов испытаний показывает, что погрешность расхождения составляет не более 10%. 

Ключевые слова: турбогенератор, обмотка ротора, тепловое  состояние, метод конечных элементов. 
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Kharlampidi D. Kh. System-structural cycles analysis of refrigerating machines and heat pump instal-

lations .........................................................................................................................................................35–43 

On the basis of modern methods of applied thermodynamics method of system-structural analysis of the 

thermodynamic efficiency of refrigerating machines (RM) and heat pump systems (HP) been designed. To assess 

the impact of the structural complexity of the technological scheme of heat pump installations on its 

thermodynamic perfection the first time in the thermodynamic analysis of the criterion of the complexity of the 

scheme been introduced. By using the proposed method at the stage of the design analysis RM and  HP 

depending on the structural complexity of the technological scheme  the rational design characteristics of the 

heat exchange surface of the evaporator and condenser, piping of basic equipment can choose. Systemic laws of 

appearance of losses of irreversibility in the technological scheme of refrigeration and heat pump systems vapor 

compression type been identified. 

Key words: heat pump installation, refrigerating machine, criterion of the complexity, exergetic loss. 

На основе современных методов прикладной термодинамики разработана методика системно-

структурного анализа термодинамической эффективности холодильных машин (ХМ) и теплонасосных 
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установок (ТНУ). Для оценки влияния структурной сложности технологической схемы теплонасосных 

установок на ее термодинамическое совершенство впервые в термодинамический анализ вводится 

критерий сложности схемы. Используя предложенную методику, на этапе проектного анализа ХМ и 

ТНУ можно обоснованно выбрать рациональные конструктивные характеристики теплообменной по-

верхности испарителя и конденсатора, а также трубопроводов обвязки основного оборудования в зави-

симости от уровня структурной сложности технологической схемы. Выявлены системные закономер-

ности проявления потерь от необратимости в технологических схемах холодильных и теплонасосных 

установок парокомпрессионного типа. По результатам анализа известных усложненных схем односту-

пенчатых и двухступенчатых циклов ХМ и ТНУ выявлено, что с увеличением структурной сложности 

технологической схемы возрастает жесткость структурных связей, что делает их более устойчивыми 

к влиянию термогидравлической необратимости в цикле. 

Ключевые слова: теплонасосная установка, холодильная машина, коэффициент структурных связей, 

эксергетические потери. 
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Dynamics and Strength of Machines 

Martynenko V. G. and Grytsenko M. I. Analysis of static and dynamic strength of the axial fan 

considering aerodynamic properties of the flow and nonuniformity of temperature field .........................44–52 

The current paper shows a complex research of dynamics and strength of an axial main ventilation fan of a mine 

for an extraction of a copper ore. In order to gain aerodynamic loads and parameters of a convective heat 

transfer between an air of a flowing part and a material of the fan a cyclically symmetric stationary problem of 

the flow of an air in the guide vane-rotor-straightener system was solved. Determination of the stress-strain state 

of the structure was clarified with a help of an accounting of an inhomogeneous temperature distribution in the 

fan. An approach to the formation of a cyclically symmetric calculation model for the determining of the stress-

strain state of the rotor of the axial fan was developed. The results of a static analysis indicate a considerable 

tension of a neck of the root of the rotor blade. The detuning of the resonance of the rotor between the main 

frequencies and the frequency of the exciting force and its multiplicities was greater than 20%. The research 

results presented as contour plots of the distribution of the main parameters of the stress-strain state of the 

structure indicate the static and dynamic strength of the fan. 

Keywords: axial main ventilation fan, rotor, fan impeller, shaft, aerodynamic loads, heat transfer problem, 

strength. 

Комплексно исследовано динамику и прочность осевого вентилятора главного проветривания рудника 

по добыче медной руды. С целью получения аэродинамических нагрузок и параметров конвективного 

теплообмена между воздухом проточной части и материалом вентилятора решена циклически 

симметричная стационарная задача течения воздуха. Определение напряжённо-деформированного 

состояния конструкции уточнено с помощью учёта неоднородного распределения температур в 

вентиляторе. Разработан подход к построению циклически симметричной расчётной модели для 

определения напряжённо-деформированного состояния ротора осевого вентилятора. Результаты 

статического анализа свидетельствуют о значительной напряжённости шейки хвоста лопатки 
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ротора. Проведенный анализ динамической прочности вентилятора показывает, что отстройка 

ротора от резонанса между собственными частотами и частотами возбуждающей силы и её 

кратностей составляет более 20%. С целью уточнения роторной собственной частоты была 

разработана балочная конечноэлементная модель вентилятора, а также построена соответствующая 

ей диаграмма Кэмпбелла. Результаты исследований, представленные в виде контурных графиков 

распределения основных параметров напряжённо-деформированного состояния конструкции, а также 

табличных значений её динамических характеристик, позволяют сделать вывод о статической и 

динамической прочности вентилятора. 

Ключевые слова: осевой вентилятор главного проветривания, ротор, аэродинамические нагрузки, зада-

ча теплопроводности, прочность. 
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Orujeva R. U. Crack nucleation in an isotropic medium under non-uniform stress field.........................52–58 

We give a mathematical description of a calculation model for cracking in an isotropic medium under influence 

of non-uniform stress field. When the isotropic medium is loading by traction load in the material of medium was 

appear a prefracture zone which is modeled as a zone of weakened interparticle bonds of the material. A model 

of the pre-fracture zone with bonds between the faces is used. Cracking is assumed as the transition from the 

pre-fracture zone to zone of the broken bonds between the surfaces of the isotropic medium material. The 

interaction between the faces of prefracture zone is modeled by bonds between the faces of prefracture zone with 

given deformation law. Size of the prefracture zone is unknown in advance and determined in the process of 

problem solving. The equilibrium problem of the prefracture zone (zone of weakened interparticle bonds of 

material) in an isotropic medium under the influence of non-uniform stress field is reduced to solving a system of 

two integro-differential equations. Then the integral equations are reduced to a system of nonlinear algebraic 

equations which is solved by method of successive approximations. Directly from the solution of algebraic 

systems the tractions in the bonds and disclosure of prefracture zone faces are determined. Criterion of the crack 
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initiation is formulated. The tractions in the bonds between the prefracture zone faces, the size of the pre-

fracture zone and the limit external load, at which in the medium a crack is occurrence, are found. Analysis of 

limit-equilibrium state of the isotropic medium, at which a crack is occurrence, is reduced to the parametric 

studies of obtained algebraic systems and the criterion of crack appearance with the various laws of bonds 

deformation, elastic constants of the material and geometric characteristics of the medium. 

Keywords: isotropic medium in a non-uniform stress field, prefracture zone with bonds between the faces, 

cohesive forces, crack nucleation. 

Дается математическое описание расчетной модели зарождения трещины в изотропной среде в 

неоднородном напряженном поле. При нагружении изотропной среды силовой нагрузкой в материале 

среды возникают зоны предразрушения, которые моделируются как зоны, где ослаблены 

межчастичные связи материала. Используется модель зоны предразрушения со связями между 

берегами. Трещинообразование принимается как процесс перехода зоны предразрушения в зону 

разорванных связей между поверхностями материала изотропной среды. Взаимодействие между 

берегами зоны предразрушения моделируется связями между берегами зоны предразрушения, закон 

деформирования которых принят заданным. Размер зоны предразрушения заранее неизвестен и 

определяется в процессе решения задачи. Задача о равновесии зоны предразрушения (зоны ослабленных 

межчастичных связей материала) в изотропной среде под действием неоднородного напряженного 

поля сводится к решению системы двух интегродифференциальных уравнений. Интегральные уравнения 

затем сводятся к системе нелинейных алгебраических уравнений, которая решается методом 

последовательных приближений. Непосредственно из решения полученных алгебраических систем 

определяются усилия в связях и раскрытие берегов зоны предразрушения. Сформулирован критерий 

зарождения трещины. Найдены усилия в связях между берегами зоны предразрушения, размер зоны 

предразрушения, предельные внешние нагрузки, при которой происходит появление трещины в среде. 

Анализ предельно-равновесного состояния изотропной среды, при котором появляется трещина, 

сводится к параметрическому исследованию полученных алгебраических систем и критерия появления 

трещины при различных законах деформирования связей, упругих постоянных материала и 

геометрических характеристиках среды. 

Ключевые слова: изотропная среда в неоднородном напряженном поле, зона предразрушения со связями 

между берегами, силы сцепления, зарождение трещины. 
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High Technology in Mechanical Engineering 

Кутовой В. А., Луценко А. С. Эффективный метод подготовки бурого угля к сжиганию на 

тепловых электрических станциях .........................................................................................................59–62 

We have to move on solid fuels: shale, brown coals, as the oil and gas reserves are declining. The main 

application of brown coal is its use as a fuel in thermal power plants (TPP), small boilers and industrial plants. 

To prepare the coal for combustion, additional costs needed it’s associated with drying and grinding. Equipment 

for drying and grinding of coal takes a large area, and it has a high-energy consumption and metal. This is a 

costly process, in terms of both energy consumption and the required time of production. Furthermore, solid 

fuel, especially lignite, contains sulfur and nitrogen. Therefore, oxides and dioxides of sulfur and nitrogen 

formed during combustion, which also entails an additional burden on the environment. The development of 

thermal power in the modern environment requires high-quality fuel with low sulfur and nitrogen. Natural coals 

have high moisture and ash content, unlike liquid and gaseous fuels. The analysis of scientific, technical and 

patent literature has shown that there is the need to upgrade the fuel preparation processes in order to increase 

the efficiency of thermal power plants, reduce energy consumption of metal equipment, decreasing the sulfur and 

nitrogen in the brown coal, which reduces the amount of harmful emissions into the atmosphere by burning it. 

Keywords: thermal vacuum plant, lignite, nanosized powder, quality and ecology. 

Основным направлением применения бурого угля является его топливное использование на тепловых 

электрических станциях, малых котельных и промышленных предприятиях. Для подготовки бурого угля 

к сжиганию требуются дополнительные затраты, связанные с сушкой и дроблением. Оборудование для 

сушки и дробления угля занимает большие площади, имеет высокую металло- и энергоемкость. Это 

дорогостоящие процессы как в отношении потребления энергии, так и требуемого производственного 

времени. Кроме того, твердое топливо, особенно бурый уголь, содержит серу и азот. При их сжигании 

образуются оксиды и диоксиды серы и азота, что влечет за собой дополнительную нагрузку на 

окружающую среду. Развитие теплоэнергетики в современных условиях требует высококачественного 

топлива с низким содержанием серы и азота. В отличие от жидкого и газообразного топлива 

природные угли имеют высокую зольность и влажность. Анализ научно-технической и патентной 

литературы показал, что существует необходимость модернизации процессов подготовки топлива к 

сжиганию с целью повышения эффективности работы теплоэлектростанций, снижению 

энергозатрат, металлоемкости оборудования, понижению содержания серы и азота в буром угле. В 

данной работе приведен новый термовакуумный энергосберегающий метод сушки и одновременного 

измельчения бурого угля, который позволяет с высокой эффективностью в непрерывном режиме 

получать нанодисперсное альтернативное топливо с влажностью менее 1%, снижает в буром угле 

содержание серы и азота, что приводит к уменьшению вредных выбросов в атмосферу при его 

сжигании. 

Ключевые слова: термовакуумная установка, бурый уголь, нанодисперсный порошок, качество, эколо-

гия. 
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Shubenko O. L. and Sarapin V. P. Improvement scheme of low-temperature separation of natural 

gas for fields with different pressure wells.................................................................................................63–66 

The article describe technological scheme of low-temperature separation of natural gas, intended for separation 

of low-boiling hydrocarbons fields with wells, having high and low reservoir pressure of natural gas. Proposed 

method of improvement of the technological scheme to increase the pressure of low-pressure gas wells in front of 

devices low-temperature separation through the use of the compressor, which is driven by the turboexpander. In 

the turboexpander gas due to the overpressure of the gas produced from high-pressure wells, extended to gas 

pressure, providing the temperature of the dew point in the low-temperature separation devices. The dependence 

of the gas pressure of low-pressure from high-pressure wells in three gas ration three gas ratios of costs to meet 

the low-temperature separation of natural gas. The proposed solution allows to produce gas from low-pressure 

wells without the use of a booster compressor station. Determined the gas temperature after mixing, high-

pressure and low-pressure flows, which is lower than the temperature of the produced gas at the wellhead, 

which gives an additional positive effect in the process of low-temperature separation. Shows the dependence of 

the gas temperature after mixing, high-pressure and low-pressure flows from the pressure of low-pressure wells 

in three ratios of gas flow rate. 

Keywords: natural gas, dew point, low-temperature separation, technological scheme, turboexpander, 

compressor. 

Рассмотрена принципиальная технологическая схема низкотемпературной сепарации природного газа, 

предназначенная для отделения низкокипящих углеводородов на месторождениях со скважинами, имеющи-

ми высокое и низкое пластовое давление природного газа. Предлагается вариант усовершенствования тех-

нологической схемы для повышения давления газа низконапорных скважин перед устройствами низкотем-

пературной сепарации за счет использования компрессора, который приводится в действие турбодетан-

дером. В турбодетандере газ за счет избыточного давления газа, добываемого из высоконапорных сква-

жин, расширяется до давления газа, обеспечивающего температуру точки росы в устройствах низкотем-

пературной сепарации. Показана зависимость давления газа низконапорных скважин от давления в высоко-

напорных при трех соотношениях расходов газа для выполнения условия низкотемпературной сепарации 

природного газа. Предлагаемое решение позволяет добывать газ из низконапорных скважин без использова-

ния дожимной компрессорной станции. Определена температура газа после смешения высоконапорного и 

низконапорного потоков, которая ниже температуры добываемого газа в устье скважины, что дает до-

полнительные положительный эффект в процессе низкотемпературной сепарации. Приведена зависи-

мость температуры газа после смешения высоконапорного и низконапорного потоков от давления низко-

напорных скважин при трех соотношениях расходов газа. 

Ключевые слова: природный газ, точка росы, низкотемпературная сепарация, технологическая схема, 

турбодетандер, компрессор. 
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